

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Seccion general.

EL NUEVO MAPA DE EUROPA

POR EDMUNDO ABOUT.

(Conclusion.)

La asamblea pasó á otro punto y decidió que el sargento piamontes anexionara los Estados de la Iglesia despues de consultar á los pueblos. El presidente, hombre excelente en el fondo á pesar de su aparente flemá, se esforzó en consolar al jóven napolitano.

—Hijo mio, le dijo, creo que las leyes piamontesas son en efecto mas liberales que las vuestras y es de temer que choque á vuestros súbditos tal contraste. Parad el golpe: nadie lo puede hacer mejor que vos siendo soberano absoluto. El despotismo es admirable en cuanto permite á un hombre de buena voluntad hacer mucho bien en poco tiempo. Cambiad la Constitucion de vuestro pais, ó mejor dicho, concededle una. Por poco que hagais por el pueblo de las Dos Sicilias, quedará lleno de gratitud, porque vuestros antepasados no le miraron nunca. Corregid algunos abusos, destruid algunas cárceles, economizad el palo, despedid cinco ó seis mil agentes de policia, y aun quedarán bastantes. A este premio podeis abrigar la esperanza de reinar aun cinco ó seis meses, lo cual es muy lisonjero para un Borbon. Tenemos ya á la Italia reconstituida: será piamontesa antes del primero del año próximo. Pasemos al Imperio otomano.

—Trataré de esta cuestion tanto mas gustoso, dijo el ruso, cuanto que siempre se goza en hablar de los primeros amores.

El ruso era un buen mozo, de cuarenta y dos años, de noble presencia y rostro despejado. Hablaba el frances como un hijo de Tours, y su acento no carecia de firmeza ni de gracia. Se le escuchó pues con complacencia, y hasta, debo confesarlo, con cierta simpatia.

—Señora y señores, dijo, los Estados del Sultan se ven privados de su soberano. ¡Lejos está de mi la idea de humillar á los súbditos de vuestro hermano circunciso, pero todo el mundo convendrá en que son menores, muy menores, de edad y demasiado jóvenes para gobernarse por si propios! Este es un trabajo de que me encargaria gustoso si la Europa lo tuviera á bien.

Este exordio, aunque no fuese imprevisto, suscitó vivas reclamaciones. El austriaco, el napolitano y hasta el prusiano que aun no habia dicho esta boca es mia, se esclamaron á coro, hablaron de cierto testamento que los soberanos de Petersburgo ejecutaban sobrado literalmente, y hasta llegó á decirse que la Rusia de Alejandro II, asi como la España de Felipe II y la Francia de Luis XIV, aspiraba á la monarquia universal. Sin embargo, como se habian reunido con un espíritu de justicia y moderacion, y como todos estaban sin armas, la mayoría se puso de acuerdo para reconocer que la mayor parte de los soberanos de Rusia desde Pedro el Grande habian servido con bastante utilidad á la causa del progreso, y que habian creado en torno suyo y preparado por medio de la conquista un orden de cosas intermedio entre la barbarie y la civilizacion.—Arrastrar á los salvajes del rio Amor por la corriente de la vida europea era servir los intereses de la humanidad y Rusia habia venido á buscar nuestras artes y ciencias para introducir las á cañonazos entre los pueblos mas refractarios. Hubiera sido por consiguiente injusto echarle en cara una ambicion tan útil al mundo.

El buen moscovita se atrajo á los mas per-

tinaces esponiendo con elocuente sencillez la historia de las conquistas de la Rusia, y no le costó gran trabajo demostrar que el coloso del Norte no marchaba contra la Europa sino para la Europa, que el objeto de su ambicion, con tanta frecuencia calumniada, no era dar el Knout á las bailarinas de la Opera ni devorar paquetes de velas en las mesas de la Casa de Oro, sino humanizar el Oriente bárbaro, y que abriendo á vuestras ideas y productos caminos desconocidos, se le podia considerar como el aposentador de la civilizacion.

El Congreso confesó de buena fé que tenia razon, y poco faltó para que se anexara de una vez el Imperio turco á la Rusia.

Pero la bella y graciosa dama de Londres, de la casa Purse Pocket y compañía, hizo observar que su pueblo era tambien un poderoso vehículo de vuestras ideas y nuestra industria, y tanto mas poderoso cuanto que los ingleses no pueden estarse quietos y llevan consigo en sesenta y dos cajas y noventa y siete cartones una muestra de todos los productos de su pais.

—Recordad, les dijo, que el inglés mas indigente acarrea hasta el fin del mundo una civilizacion, no bosquejada sino perfecta, con los tartanes, las indianas, las porcelanas pintadas, las pastillas de menta, los cortaplumas de nueve hojas y todos los instrumentos del progreso.

Este punto era incontestable. Animaba por otra parte tal desinterés á todas las potencias presentes, que nadie se negó á dar á Inglaterra y á Rusia una parte del imperio vacante. Se suplicó á la hermosa dama que se encargase del Egipto y tuvo á bien aceptar la donacion, aunque se reservaba oír el parecer del Parlamento, donde temia encontrar una viva oposicion de parte de lord John Russell y M. Kirglake que tienen costumbre de montar en colera al oír tan solo la palabra anexion. El mismo lord Palmerston podia suscitar algunas dificultades fuera de toda cuestion de principios, si el ayuda de cámara de su señoría le hubiera puesto una media al revés.

—En el caso de que todo se arreglara amistosamente añadió la buena señora, os prometo que la abertura del istmo de Suez se llevaria á cabo sin dificultad alguna, porque la grande y generosa nacion inglesa es incapaz de entorpecer un proyecto de utilidad general cuando se ejecuta en provecho suyo. No es esto todo; no siendome ya necesarias las fortalezas maritimas de Corfó, Malta y Gibraltar, me apresuraré á evacuarlas, teniendo una gran satisfaccion en derrocar esa insolente y despótica barrera de Gibraltar y devolveré Europa las llaves del Mediterráneo.

Se aplaudió, y se preguntó cómo habia sido la Europa tan necia ó tan cobarde para dejar durante cuarenta y cinco años las llaves de un mar europeo en manos de algunos insulares del Océano.

El buen ruso declaró que no se dejaria vencer en generosidad, y solo consintió en tomar á los turcos las provincias realmente bárbaras, pues eran las únicas donde podia ser bien la dominacion rusa.

No aceptó á Constantinopla, ni las provincias de la Turquía de Europa y ni aun el Asia Menor, alegando que la nacion griega, que es fuerte en estos paises, debia disponer libremente de si propia y eludirse un soberano.

—Los griegos, dijo, son tan ilustrados al menos y tan civilizados como los rusos. No ha de juzgarse de la nacion por ese aborto de reino que Europa bosquejó despues de 1830. Organizad un grande Estado que tenga su capital en Constantinopla, colocad en él un emperador elegido por la nacion en cualquier familia reinante de Europa, exceptuando la mia, y muy pronto vereis diez millones de

ciudadanos marchar como un solo hombre por la senda del progreso.

El napolitano tomó la palabra para preguntar si el orador hablaba con sinceridad. Este jóven, educado en la escuela del derecho divino por los RR. PP. jesuitas de Napoles, se asombraba de que pudiera defenderse sin segunda intencion la causa de un pueblo.

—¿Con sinceridad? replicó el ruso con generoso ardor. Vais á ver hasta que punto soy sincero. Hacedme el favor de darme un vaso de Kummel. Luego hará cuarenta años que los alarmistas de Occidente se figuraban que Rusia iba á caer sobre Europa, como os hacian creer en el año 48 que los arrabales iban á caer sobre Paris. Pues bien; quiero curar á esas buenas gentes de su terror pueril. Pido que la Europa alce un dique insuperable entre ella y nosotros; resucitemos de comun acuerdo esa hermosa nacion polaca, ese pueblo caballeresco entre todos que la diplomacia y la guerra sacrificaron tantas veces sin desanimar su valor. Renazca Polonia de entre sus cenizas; sea grande y fuerte; llegue por el Norte hasta el Báltico y por el Sud al mar Negro, y los asustadizos de Occidente cesarán tal vez de temernos cuando se vean protegidos contra la invasion eslava por una muralla de esclavos.

Una explosion de entusiasmo acogió este generoso designio, y se estrecharon las manos, se abrazaron, lloraron de ternura á la idea tan solo de ver renacer el gran pueblo polaco.

—Al ceder una parte de mis Estados, prosiguió el ruso, no hago mas que cumplir un deber justo y natural. El dia que Cerdeña se aumentó con la anexion de las provincias vecinas, creyó que debia ofrecer espontáneamente á Francia una garantía territorial; y del mismo modo, el dia que Rusia sea mayor, y por lo tanto mas temible, debe hacer un pequeño sacrificio por la seguridad de Europa. La Polonia se estenderá como en otro tiempo hasta el Báltico, y aunque jamas tuvo puertos en el mar Negro, le cedo sin embargo la Besarabia por su interés y el vuestro. Será la vecina y aliada natural del Estado moldo valaco; encontrará un apoyo en la Hungría independiente y fuerte de diez millones de hombres, el Montenegro, la Bosnia y la Servia obtendrán igualmente el pleno ejercicio de su libertad, y todos estos nuevos Estados, solidamente unidos por el recuerdo de sus desgracias, formarán entre Europa y nosotros la santa liga de las naciones resucitadas.

El joven Imperio griego abarcará el resto de la Turquía de Europa, la Grecia actual, las islas Jónicas generosamente restituidas por Inglaterra, el Asia Menor y las grandes y pequeñas islas hasta Rodas inclusive. Constituido de este modo, se elevará en algunos años á la categoría de tercera potencia marítima.

En cuanto á nosotros, pobres semi-bárbaros, nos arrojaemos como peones al través de ese enjambre de naciones que llenan el centro del Asia, y desmontaremos la Armenia, el Kurdistan, la Persia, el Cabul y el Beluchistan. Por lejos que llevemos nuestras aventuras, nada tendrá que perder en ello la Europa, y si mucho que ganar, porque le servimos de vanguardia. Si estais contentos de nosotros, el año próximo nos dareis la Siria en agualdo: es un pais árido y sin recursos, una playa arenosa donde no podria construirse ningun puerto militar. Si deseo adquirir ese desierto de ningun valor, es para ofrecer á mis conciudadanos una especie de pequeña Provenza, á dónde irán á deshacerse la nariz despues de los inviernos de Petersburgo.

La peticion era tan modesta y fundada que se concedió incontinenti. El nuevo poseedor de la Siria y la nueva propietaria de Egipto se dieron un vigoroso apretón de manos en señal de amistad y de buenos vecinos.

Pero el prudente y honrado prusiano, que callaba hacia mucho rato, alzó la nariz como un cervatillo que descubre la tralla, y olfateó con visible inquietud.

Señores, dijo, he oido hablar de una reconstitucion de Polonia. ¿Abrigais tal vez la intencion de quitarme el gran ducado de Posen?

Le respondieron con un silencio que no necesitaba comentario.

—En verdad, señores, añadió, que existe en eso, como no me lo negaréis, un extraño encadenamiento. Es decir que porque el Sultan de los turcos no tiene un ochavo, es preciso que la Armenia y otros diez paises vayan á manos de los rusos; que porque estos se engrandezcan en Asia, ha de constituirse la Polonia, y que porque la Polonia renazca de sus cenizas para mayor seguridad del Occidente, he de perder una de las hermosas provincias de mi reino.

El presidente le respondió:

—No permita Dios que se os arranque el gran ducado de Posen sin ofreceros ninguna compensacion. Esos arreglos eran permitidos ó al menos tolerados antiguamente, como lo atestiguan las conquistas de Silesia y tantos otros acontecimientos de la misma clase; pero eu el dia, caballero, la justicia, el progreso y el interés de las naciones constituyen los principios que rigen la política. Si deseamos rescatar algunas provincias del Austria es por interés de ellas y por el bien de la misma Austria, que será mas rica y libre teniendo menos pueblos, que descontentar; y si os pedimos el sacrificio de vuestras provincias polacas, es por la tranquilidad general de Europa y por el bien particular de una pobre nacion que tanto ha padecido. Pero la monarquia prusiana puede aumentarse en Alemania en virtud de las mismas razones. La edad media ha dejado en torno vuestro una multitud de Estados microscópicos, desprendidos por voluntad ó por azar de una sola y única nacion. Reunid en un conjunto esas desgraciadas monarquias en miniatura, consultad los pueblos, y se darán por contentos en fundirse en un gran reino y economizar de este modo un noventa por ciento en los gastos generales del gobierno. Luego que la opinion pública se haya pronunciado, anexad sin temor, completaos y tomad cuerpo. Teneis la palanca y el punto de apoyo: la primera es el sufragio universal, y el segundo un buen ejército. ¿Qué mas se necesita para apoderarse de una provincia? Arquímedes lo dijo antes que nosotros. Este sistema de anexion será bien visto de todo el mundo, y especialmente de los nuevos súbditos de la Prusia.

—En efecto, dijo el ciudadano de Nueva York: ¿hay nada mas triste y deplorable que el espectáculo de un medio millon de hombres, y hasta de seis mil habitantes, reducidos á privarse de lo mas necesario para atender al fausto de una pequeña corte ridicula. Y sin embargo es lo que se vé por donde quiera en Alemania. ¡Y esto ha permitido la Europa, esto han sancionado los tratados por respeto de la antigüedad y á los abusos, y sin ninguna necesidad política! Por mas que sea republicano, comprendo el gobierno monárquico. Simplifica muchas cosas y da cierto prestigio á las naciones que son bastante ricas para pagarlo; es un gobierno de lujo. Francia, Inglaterra, Rusia y Prusia tienen medios para permitirse este lujo, y tal vez nos lo daremos nosotros el dia en que ya no puedan ponerse de acuerdo con los representantes de los Estados de la Union; pero es un abuso lastimoso el que una pequeña aglomeracion de pobres se esfuerce en mantener un príncipe ó duque y todos los parásitos que le rodean... ¿Qué pensaríais de un barrendero irlandés que se permitiera el lujo de un mayordomo? Por esta razon, os aconsejo, amigo mio que anexionéis los pequeños Estados feudales

de vuestra vecindad. Los hombres de buen criterio os aplaudirán á porfía.
Se concluirá.

COMUNIO DE HOY.

MADRID 19 DE MAYO.

Insiste la España en decir, que el general Rios ha pedido refuerzo. Preciso es, pues, que insistamos á nuestra vez en repetir que eso no es exacto.

—El gobernador de Fernando Póo y sus dependencias participa con fecha 24 de marzo último, que no ocurre novedad en el territorio de su mando, y que los desmontes continúan adelantando rápidamente.

—Dícese, según la España, que entre Francia é Inglaterra han mediado notas, y según unos, el gobierno francés ha manifestado al de Londres que seguirá paso á paso su conducta respecto á Sicilia, y que en enviará navio por navio, fragata por fragata, según envíe los suyos á aquellas aguas la Gran-Bretaña; según otros, el gabinete inglés no ha ocultado al de las Tullerías, que tal vez los acontecimientos le obligasen á ocupar un punto de la costa de Sicilia, á lo cual el gobierno francés ha contestado, al decir de los mismos, que en manera alguna se opondrá á semejante ocupación: pero que tan pronto como Inglaterra ocupase un punto en aquella costa, Francia ocuparía otro. El hecho es que la escuadra francesa del Mediterráneo, que se habrá tal vez concentrado ya en Tolon, iba á salir inmediatamente para un punto que se ignoraba, pero que se suponía ser las aguas de Sicilia y Nápoles.

—La corte se trasladará á Madrid el 24; el 25 abrirá S. M. personalmente las cámaras: la sesión régia de apertura se verificará en el palacio del congreso.

SS. MM. no se trasladarán á la Graja hasta despues del alumbramiento de la infanta Doña Maria Luisa Fernanda, que se espera tenga efecto del 15 al 20 del próximo mes de Junio. Despues de restablecida S. A. R., los Sres. duque de Montpensier emprenderán su acostumbrado viage de verano dirigiéndose á Inglaterra para visitar á su augusta madre la reina Amelia.

—Acercá de la libertad de Elío se explica el Pensamiento español del siguiente modo:

«Elío, puesto ya en libertad, pasará algunos meses en una casa de campo de su cuñado el Sr. Barret, en los pirineos franceses, y despues se establecerá de una manera definitiva en Pamplona.

Como Elío se negara á prestar juramentos contrarios á su conciencia, parece que los ministros vacilaron en incluirle en la amnistía. Dos de ellos crian que no se le podia dar libertad sin el juramento de sumision; pero el resto del gabinete dijo, y con sobrada razon, que cuando tales escrúpulos no se habian tenido en cuenta con otros políticos en años anteriores, no parecia conveniente darles grande valor ahora.

Prevaleció en el consejo esta última opinion, y el 13 por la tarde se remitió un despacho telegrafico á Tortosa para que el general Elío fuese puesto en libertad sin perdida de tiempo, y en la misma noche llevó el correo la real orden en que esto se disponia.»

—Los últimos despachos de Tetuan y del Serrallo manifiestan que las tropas del ejército de Africa siguen en el mejor estado, y que todos los cuerpos se hallan muy satisfechos y perfectamente asistidos.

—Se ha resuelto por el ministerio de la guerra que á todos los inutilizados de la guerra de Africa se les faciliten los recursos necesarios para que puedan verificar su marcha al punto donde deseen fijar su residencia, en la cual recibirán su haber hasta que las cortes resuelvan sobre su suerte futura.

—Supone la España, refiriéndose á la presidencia del congreso, que la reeleccion del Sr. Martinez de la Rosa empieza á presentar algunas dificultades, y asegura que mucha parte de la mayoría tiene empeño en conferir la presidencia de la cámara al Sr. Rios Rosas.

Aunque amigos y adversarios del señor Rios Rosas convienen en que es una de las primeras figuras de la España constitucional, y reconocen su autoridad para el puesto á que se refiere nuestro colega, podemos asegurarle que no han existido ni existen las dificultades de que habla, una vez acordada la reeleccion del Sr. Martinez de la Rosa.

Un periódico dice que los puntos mas interesantes de que se ocuparán las cortes en la

contestacion al discurso de la corona, serán: «Acercá de la guerra las cortes van á juzgar:

1.º Si el gobierno ha tenido razon suficiente para declarar la guerra al imperio de Marruecos.

2.º Si la guerra emprendida, en la suposicion que haya sido necesaria, ha sido mas conveniente y adecuada á nuestros medios y necesidades.

3.º Si el gobierno ha emprendido la guerra con la completa libertad de accion que corresponde á una nacion independiente.

4.º Cuál ha sido la conducta del gobierno durante la guerra.

5.º Qué razones ha tenido para celebrar la paz, y si esta es tan digna, honrosa y conveniente como ha debido serlo.

Con respecto á la sublevacion carlista se tratará de investigar:

1.º Si el gobierno tenia ó no antecedentes cerca de la conspiracion.

2.º En el caso de que las haya tenido, qué ha hecho para evitarla, qué para reprimirla.

3.º Si ha juzgado á las personas comprometidas en la rebelion con arreglo á los severos principios de justicia y por tribunal competente.

4.º Por qué ha dado el decreto de amnistía y la orden de estrañamiento del reino á los príncipes don Carlos Luis y don Fernando de Borbon.

De la cuestion de Roma se dirá:

1.º Si el convenio adicional al Concordato, ha interpretado ó no fielmente los deseos de la nacion española.

2.º Si la conducta del gobierno en los conflictos en que se encuentra el sumo pontífice, es ó no digna de los sentimientos piadosos del pais.

En la cuestion de Méjico:

1.º Si el desagravio hecho por el gobierno de Miramon satisfice cumplidamente nuestra honra y nuestros intereses.

2.º Si ha sido decoroso para España el nombramiento de un embajador para aquella república.»

Tambien sobre el discurso de la corona dice lo siguiente la Epoca:

«Tenemos entendido que en dicho discurso se consignará un párrafo muy esplicito, relativo al fomento de nuestra marina de guerra. El gabinete O'Donnell quiere elevar á la mayor altura posible este elemento de nuestra pasada grandeza y de nuestra prosperidad futura. Semejante determinacion merece nuestros mas sinceros elogios, y nos lisonjamos con la esperanza de que todos los partidos, de que el pais en masa la apoyarán con sus mas inequívocas simpatías. Bajo cualquiera de los aspectos que se considere, el pensamiento de fomentar nuestra marina es tan útil como patriótico, tan útil en la actualidad como fecundo en resultados para el porvenir. Si el ministerio le lleva á cabo adquirirá un nuevo é indisputable título á la consideracion de un pais que quiere verificar su desenvolvimiento sobre una base mas ancha, sólida y segura.»

Nos asociamos por completo á las palabras de la Epoca. En el fomento de la marina está el porvenir de nuestra grandeza.

—Por real decreto que hoy aparece en la Gaceta, han sido nombrados presidente del senado para la próxima legislatura, el capitán general don Manuel de la Concha, marqués del Duero; y vice-presidentes don Pedro Colón, duque de Veragua, don Claudio Anton de Luzuriaga, el teniente general don Manuel Soria, y don Mariano Patricio Guillamas y Galiano, marqués de San Felices.

—La Epoca desmiente la noticia de que el gobierno haya autorizado al general Elío para residir en España, sino que le ha obligado á dirigirse al extranjero. Tambien asegura este periódico ser inexacto que el gobierno de Nápoles se haya dirigido al nuestro pidiéndole el auxilio de 25,000 hombres.

«De todas maneras, añade la Epoca, nos parece que hacen bien los que, al suponer como cierta semejante noticia, añaden que creen que el gobierno español contestará diciendo que no puede acceder á semejantes deseos.»

Dice una correspondencia de Tortosa, que ha dado lugar á infinitos comentarios el hecho, bien sencillo por cierto, de que el conde de Montemolin, al embarcarse en el vapor Colón, arrojase al agua los guantes que llevaba puestos. La misma correspondencia asegura, que los carlistas han interpretado este acto como un reto y como para dar á entender que volverá pronto para tomar venganza de su prision. Se comprende muy bien el que los partidarios de Montemolin quisieran hacer de-

ducciones acerca de la filosofía de un «guante al agua.»

Ha sorprendido la policia á algunos individuos con proclamas escritas en sentido democrático, pero atacando al mismo tiempo con dureza á los principales jefes del partido democrático.

Idem 20.

Dos párrafos, á cual mas deliciosos, consagra el Pensamiento á la actitud tomada por periódicos en la cuestion de la renuncia de Montemolin, y no queremos privar de ellos á nuestros lectores.

«Los diarios ministeriales escriben hoy contra los diarios de S. M. su reconocimiento á la reina y las noticias que circulan acerca de las medidas que en este asunto adoptaría el gobierno.

Los maliciosos ven en esto una preparacion para hacer la guerra al ministerio futuro, si cae el presente: pero los que, sin ser malignos, observan la conducta de estos diarios opinan que esto es simplemente escribir así, para escribir mañana de otra manera.

La resuelta actitud que los periódicos ministeriales han tomado en la cuestion del conde de Montemolin, es para algunos seguro indicio de que el gabinete se cree mortalmente herido, y trata, como los gladiadores, de buscar una postura plastica para morir con gallardía.»

Por lo que á nosotros puede referirse el Pensamiento, le diremos que amamos tanto, que respetamos de tal suerte á nuestra augusta reina, que jamas contribuiremos, jamas entendiéndolo bien nuestro colega, á facilitar el regreso á España, de quien ha sido siempre irreconciliable enemigo del trono legitimo de Doña Isabel II, y que á pesar suyo y aun viniendo animado de los mejores deseos, no podria menos de ser un perpétuo peligro para el trono y para las instituciones, objetos ambos de nuestro culto.

En cuanto á la herida mortal del ministerio; aconsejamos al Pensamiento que mire al gladiador con consideracion, porque aun se halla robusto y lleno de vida.

—Leemos en el Pensamiento:

«Se ha tratado en vano de obtener de la familia del desgraciado Ortega la declaracion de que la carta de éste publicada por los periódicos no era exacta; pero las gestiones practicadas solo han servido para confirmar la autenticidad del documento.»

Mientras no veamos la carta original seguiremos creyendo lo que de público se ha dicho: que el párrafo relativo al general Dulce no existia en la carta verdadera.

—El paseo que estaba en Santa Cruz de Tenerife, conocido con el nombre de «El general Ortega» ha sido bautizado nuevamente con el de «Isabel II.»

—El cónsul general de Baviera, D. Daniel Weisweiler, ha dirigido un comunicado á la Iberia en el que se trata de aclarar un hecho.

A consecuencia de haber dicho varios periódicos que S. A. R. el príncipe Adalberto de Baviera no habia accedido á prestar el vapor de guerra que le habia conducido á Palma, el señor Weisweiler, declara autoriza por su alteza real, que en momentos criticos, en que no era dado juzgar con certeza del uso bueno ó malo que se podia hacer del buque no era dueño S. A. R., á pesar de sus buenos deseos, de disponer sin previa autorizacion de S. M. del vapor que habia puesto solamente á su disposicion para un viage en dias determinados; en lo cual convino tambien el señor comandante del mismo, consultado al efecto por el señor príncipe.

—El Diario Español viene tambien en apoyo de nuestras opiniones acerca de la inconveniencia de derogar la ley votada en cortes, estrañando del reino y privando de todos sus honores á D. Carlos y sus sucesores. Hé aquí cómo se explica nuestro colega contestando al Horizonte sobre la trascendencia que, á su juicio, podria tener la renuncia del conde de Montemolin.

«Abogar, dice, por la vuelta á España de los hijos de D. Carlos, vale tanto como pretender que se les rehabilite, que se pongan en sus manos los medios de que hoy carecen para conspirar contra el trono legitimo de Doña Isabel II. Es decir, que la usurpacion se sobreponga al derecho, que sean estériles la guerra civil y cuantos sacrificios ha hecho la nacion para asegurar el trono y las instituciones.»

«Este solo escándalo nos faltaba que dar á la Europa! ¡Esa sola humillacion que sufrir! Y se atreven á hacer semejante proposicion, hombres que se dicen amantes de la patria y del trono de doña Isabel II! Escrito lo vemos, y nos parece mentira.»

Comprendemos que al Horizonte le halague esa idea, porque sus amigos en el poder estuvieron á punto de inmortalizarse con los proyectos de fusion dinástica, y el Sr. Gonzalez Brabo, hallándose en Lóndres con carácter oficial, celebró al efecto, varias conferencias con Cabrera; pero el gobierno ve la cuestion de distinta manera; no llevará á las cortes ley alguna que menoscabe ó perjudique en tiempo alguno los derechos incontestables, de nuestra reina.»

—En Ceuta lo mismo que en Tetuan, ha desaparecido completamente el cólera.

—Va á procederse á la adquisicion de las ropas necesarias á la dotacion de 300 camas que se destinan al hospital militar que va á establecerse en Archena, con objeto de que puedan tomar aquellas beneficiosas aguas los heridos y enfermos del ejército de Africa á quienes fuese necesario su uso.

—Uno de los primeros proyectos de ley que presentará el gobierno á las cortes en esta legislatura, será, como anunciamos hace tiempo, el de recompensas á inutilizados en la guerra de Africa y á las familias de los muertos.

Madrid 21.

Los últimos despachos que nos trae el correo, procedentes de Nápoles y Paris, confirman las derrotas de Garibaldi, y nos dejan todavia en la duda acerca de la suerte que ha cabido al célebre guerrillero. Hélos aquí.

Nápoles 19.—Será virey de Sicilia un príncipe de la familia real. El director de policia Maníscolo será destituido.

Nápoles 20.—No ha habido nuevos encuentros en Sicilia. Dos fuertes columnas persiguen á los restos dispersos de los insurgentes y restablecen la tranquilidad y el poder del rey en los pueblos. El ardor de las tropas es grande. En las poblaciones mas se habia acogido á los sublevados por temor que por simpatía.

Paris 21.—Nápoles 19, por la noche.—El encuentro de Calatafimi no terminó de un modo decisivo: los napolitanos volvieron á Palermo, donde se han distribuido en dos columnas cada una de 3,000 hombres, para perseguir y los insurgentes y además á 6,000 indígenas que es el número de los que se han adherido á Garibaldi.

Paris 21.—Aun no se ha confirmado oficialmente la noticia de la muerte de Garibaldi en ninguno de los dos choques que han tenido lugar en Calatafimi y Parsénico.

Por el correo ordinario se reciben ya algunos pormenores de las primeras operaciones de los voluntarios de Garibaldi despues de su desembarco. Apenas saltaron á tierra se ocuparon en organizar los diferentes servicios y en colocar puestos de observacion sobre todos los puntos elevados. Por la tarde hizo un atrevido reconocimiento una columna compuesta de hombres elegidos, en la direccion de Trápani, y volvió al campamento despues de haber observado hácia qué punto se encontraban situadas las tropas reales.

Respecto al sitio donde se habia de verificar el desembarco, se habia conservado el mayor secreto entre los expedicionarios, siendo sin embargo conocido de todos los jefes del movimiento que residian en la isla, los que llegaron aquella misma noche para ponerse de acuerdo con Garibaldi sobre la marcha que convendria seguir. A la mañana siguiente, las partidas que se habian mezclado en la sublevacion, se reunieron con los voluntarios piamonteses, y se decidió que en la mañana del 13 se pondria en movimiento, aquel pequeño ejército. La marcha se verificó con el mayor orden, y desde este momento la insurreccion se propagó rápidamente por toda la isla.

Instruido el jefe de las tropas reales de todo lo que pasaba por avisos que recibia de hora en hora, comprendió que no debia diseminar sus fuerzas é hizo evacuar á Trápani, capital de la provincia del mismo nombre, lo mismo que todos los puntos intermedios y concentró su ejército en Palermo.

El cuerpo expedicionario, por su parte, se dirigió hácia Morneal, villa bastante grande, situada á cinco kilómetros de Palermo, y se puede asegurar, dice hablando de esto la Patrie, que la insurreccion se ha hecho dueña de la isla, puesto que sus partidarios la ocupan casi en su totalidad.

Se asegura que el general príncipe Filangieri, que en union con el rey de Nápoles dispone cuanto se viene desde un principio ejecutando para sofocar la insurreccion, está de acuerdo con el general Lamoriciere, para en caso necesario obrar ambos ejércitos unidos.

Se afirma la noticia de que un cuerpo de

insurgentes, ha atravesado una parte de los estados romanos, circunstancia que ha complicado las cuestiones italianas.

Tambien corre muy válida la voz de que ha salido precipitadamente de Milan un cuerpo de ejército compuesto de unos cinco mil hombres á consecuencia de un despacho procedente de Emilia, en el que se anunciaba un movimiento hecho por el general Lamoriciere, con el ejército de su mando. La inteligencia y valor del espresado general, la actividad que ha desplegado y el profundo misterio de que ha sabido rodear los pensamientos que abraza, tienen no poco intranquilo al gobierno de Cerdeña.

Se confirma la noticia de que el gobierno ruso ha dirigido graves observaciones al ministro sardo en aquella corte, acerca de la tolerancia de su gabinete ante los preparativos de Garibaldi para invadir una nacion con la cual se conservan relaciones de amistad: añádesese que la contestacion se habia agrariado de tal modo, que el ministro piemontés estuvo á punto de pedir sus pasaportes, y que el ministerio ruso desaprobó formalmente la expedicion de Garibaldi.

Quizá se deba á esta actitud, con la que otras naciones estaban conformes, la declaracion publicada en la Gaceta oficial de Turin contra el movimiento revolucionario.

Segun la Gaceta de Munich, ha llegado á Turin una enérgica protesta formulada por el gobierno de San Petersburgo, contra todo ataque dirigido al reino de las Dos-Sicilias.

En una correspondencia de Paris, inserta en la Independencia belga del 16 del actual, leemos lo siguiente:

«Aquí se considera á Victor Manuel tan comprometido moralmente en la expedicion de Garibaldi, que si el célebre patriota llegara á perecer, la opinion pública obligaria al monarca sardo á intentar el vengar su muerte. Habria quizá todavia menos probabilidades de perturbacion universal en el buen éxito personal de Garibaldi contra el rey de Nápoles.»

Los últimos partes oficiales del jefe del cuerpo del ejército que ocupa á Tetuan y los del general que manda las fuerzas que guardan el Serrallo y los reductos, manifiestan que no ocurre novedad en las tropas.

—El discurso de la corona leído ayer en consejo de ministros en Aranjuez, quedó ya esbozado tal como ha de ser leído por S. M. en la apertura de las cortes que se verificará con la mayor solemnidad en el palacio del congreso de los diputados.

—Por el ministro de la guerra se acaba de expedir una real orden disponiendo que las cruces de San Fernando y las pensionadas y sencillas de Maria Isabel Luisa, que contando con los ya licenciados, se hayan concedido á los individuos de tropa del ejército por la campaña de Africa, se compren desde luego por los cuerpos respectivos, se entreguen sin cargo á los interesados y se abone y satisfaga su importe por la administracion militar con cargo al capitulo de gastos diversos é imprevistos de guerra.

—Tenemos entendido que en la proxima legislatura presentará el señor ministro de gracia y justicia el interesante proyecto sobre reforma de la legislacion hipotecaria, tanto tiempo reclamado por la opinion. Constando este proyecto de ley de mas de 400 artículos, es lo natural que no se discuta mas que la autorizacion para plantearle, como la importancia del asunto es tanta, creemos que presentado ahora el proyecto y solicitada la autorizacion para ponerle en práctica se demorará el debate hasta reunion del parlamento en el próximo invierno, sirviendo el espacio que queda para estudiar una materia en que tantas y tan capitales cuestiones han de resolverse.

Emancipada con la nueva ley la propiedad rural de la usura que le agobia, tomará rápido incremento y los bancos agricolas podrian establecerse con grandisimas ventajas y satisfaciendo una de las necesidades mas urgentes.

Para cuando llegue este caso, y no remoto por fortuna, se nos ha asegurado que la junta de redenciones se propone aplicar á los bancos agricolas los cuantiosos fondos de que dispone, y que al mismo tiempo que se acrecerian los intereses acumulados fecundarian el trabajo y la industria.

—Por una circular y de la direccion de infanteria han recordado las reales ordenes existentes, relativas al bigote y perilla que deben usar los oficiales y tropa del arma, á saber los de granaderos y fusileros; bigotes; los jefes y oficiales de plana mayor, y los oficiales y tropa de cazadores de los regimientos, bigote y perilla corta, y los jefes y oficiales y tropa de

los cuerpos de cazadores, bigote y perilla larga.

Idem 22. Acerca los asuntos de Sicilia dice La Iberia: DESPACHOS ESTRANJEROS.

La Correspondencia, en su edicion de la mañana, hace diversos comentarios sobre algunos despachos estranjeros, que inserta á la vez. Las evoluciones y variadissimas tocalas de este organillo de la situacion, son de lo mas divertido que darse puede. Comparese el lenguaje que usa al hablar de los sucesos de Sicilia, con el que empleaba estos dias, y se comprenderá que acaso dentro de poco haya ministeriales que prodiguen sus loores á los mismos que tanto han ultrajado en favor de la tirania. Garibaldi, su pesadilla, la de todas los absolutistas habidos y por haber, ese á quien, no contentos con injuriar torpemente, mataron al fin.... Garibaldi se verá elogiado tal vez por los que, llamándose liberales, se le mostraban hostiles. Tantos espectáculos nos dan ciertas publicaciones, que esperamos tambien asistir á este dentro de poco, si es que no vuelven á matar al célebre guerrillero, siempre con vida y siempre muerto gracias á los deseos de los secuaces de la tirania.

Pero no pasemos adelante, y trascribamos á continuacion lo que dice La Correspondencia, cuyas noticias en su mayor y mas principal parte, en otras secciones de nuestro periódico podrán encontrar nuestros suscritores, pues anoche ya nos tuvimos que ocupar, si bien con alguna reserva, de las voces que corrian como validas.

Hé aquí ahora las líneas que tomamos de la publicacion mencionada:

«El interés que los sucesos de Italia despierta es inmenso; todos comprenden que allí está hoy el nudo de la política europea, todos adivinan la importancia que para la paz del mundo tiene el desenlace de la insurreccion siciliana.

Desgraciadamente la posicion geográfica de la isla y los encontrados intereses que allí se ventilan no permiten tener noticias exactas: el gobierno de Nápoles, lo mismo que los amigos de la insurreccion cuidan de ocultar los reveses y de exagerar las ventajas, de donde resulta que los mismos hechos tienen diferente aspecto, segun que proceden de Nápoles ó de la Italia central.

Faltaríamos, no obstante, á nuestro deber de cronistas imparciales, si no consignáramos que ayer soplaban malos vientos para la causa del rey, con referencia á un despacho de su ministro en Nápoles se aseguró que la insurreccion seguia haciendo poséritos, que las tropas se habian replegado y que los insurgentes se hallaban á tres leguas de Palermo.

A todo esto, no es un hecho averiguado que Garibaldi esté dentro de Sicilia; la Patria de Paris, como decimos en otro lugar, hace la observacion de que en ningun hecho de armas se da noticia exacta de que haya tomado parte Garibaldi, mas como era indudable que iba á bordo de los buques expedicionarios y estos tuvieron tiempo sobrado para alijar su gente, no creemos que pueda haber duda de que el audaz aventurero es el alma de la sublevacion siciliana.

Entretanto, el telégrafo comunica anoche otro hecho gravísimo, un rompimiento de hostilidades de los revolucionarios contra los Estados Pontificios. Hé aquí el parte recibido anoche:

«Marsella 21.—Trescientos cincuenta filibusteros, procedentes de Toscana, invadieron la legacion de Viterbo: la gendarmeria de este punto los batió matándoles 9 hombres, entre ellos un hermano de Orsini, é hiriendo 25.

La gendarmeria sufrió tambien bastante.»

En otro parte recibido por Turin, porque es preciso indicar la procedencia, se dice lo siguiente: «Turin 20.—Escriben de Nápoles que el sexto regimiento de tropas reales se habia negado á hacer fuego contra el pueblo de Palermo en la demostracion del 13. El general Salgano propuso diezmar el regimiento: fueron presos varios oficiales y otros se pasaron á los rebeldes.»

Hay despachos ademas confirmando el propósito de hacer al conde de Trápani virey de Sicilia, de conceder una amnistia y de hacer concesiones. Las hubiéramos deseado antes por el bien de los pueblos y de la dinastía.

Es cierta la nota de Carafa, ministro de negocios estranjeros de Nápoles, quejándose duramente del proceder de Cerdeña. El embajador de esta potencia, Villamarina, protestó contra semejantes acusaciones.

Para colmo de confusiones, con fecha del 20 dice otro despacho de Paris recibido anoche: «Se ignora el paradero de Garibaldi: se

cree que se haya dirigido á Calabria.»

En este mismo despacho se añade: «En medio de las contradictorias noticias que segun de donde proceden llegan á Paris, para confirmarse el triunfo de las tropas napolitanas sin perjuicio de ser tambien cierto que aumenta sin cesar el número de insurgentes.»

Tambien se ha dicho anoche que un buque de guerra español irá á las aguas de Nápoles á disposicion del ministro de España.

El Daily-News inserta una carta dirigida por Garibaldi al rey de Cerdeña, en que le dice que si logra nuevas conquistas al nombre de Viva Victor Manuel espera que no oirá á sus consejeros para cederlas al estranjero como ha cedido su pueblo natal, Niza.

En Turquía siguen los atentados contra los cristianos: las casas de estas han sido marcadas, incitando á la plebe al asesinato. El gobernador consigue prender á los cabecillas de la conjuracion, pero los cristianos temen una catástrofe.

Estas noticias son tambien recibidas anoche por el telégrafo.

Una noticia de cierta importancia, salvo que mañana venga en contrario, trasmitió anoche el telégrafo desde Viena.

Hé aquí el texto:

Viena 20.—Se desmiente la noticia de alianza ó conformidad entre Viena, Berlin y Londres, respecto de la cuestion de Oriente; las cinco grandes Potencias están de acuerdo sobre los pasos que deben darse en Constantinopla para el arreglo de aquella.»

—Segun noticias fidedignas, de las cuales se hace cargo un periódico de la tarde, parece que el gobierno trata de aumentar la fuerza del ejército hasta 200.000 hombres destinándose 20,000 á las islas Baleares.

Dice la Discusion:

Momentos antes de dar por terminada la redaccion del presente número, se nos asegura que la situacion del gobierno de Nápoles es por extremo precaria.

Dícese que la revolucion triunfante ha invadido todo el territorio de las Dos-Sicilias, y que acaso en estos momentos no quede ya un solo pueblo que no se haya puesto bajo las banderas del heroico hijo de Niza.

Añádesese que á estas horas algunas cortes de Europa han recibido noticias en este sentido por conducto de sus agentes diplomáticos, y que nuestro ministro plenipotenciario en Nápoles ha pedido al gobierno un buque de guerra, que es inmediatamente necesario en aquellas aguas para salvar intereses de muchísima cuenta.

Nuestros lectores saben cuán poco nos hacemos de rumores, sean favorables, sean adversos á nuestras aspiraciones; pero aun cuando no queremos alarmar infundadamente al público, tampoco hemos podido guardar silencio acerca de lo que por mas de un conducto se nos comunica, cuando su importancia es tal, que, caso de ser cierto, ha de influir muy mucho en la marcha política de todo el continente.

Es de suponer que nuestro gobierno recibirá partes diarios de los agentes oficiales de España en Nápoles; ¿por qué no los publica, volveremos á preguntar?

ESTRANJERO.

Munich 17.—Segun la Gaceta de Munich, Rusia ha protestado contra todo ataque al reino de las Dos-Sicilias. Se ha dado contra orden á la escuadra francesa y ha suspendido su salida para Nápoles. Despachos recibidos á última hora confirman que la insurreccion cunde por momentos siendo dueños de casi toda la isla, si bien no es oficial que se enseñoree de Palermo como se decia esta mañana. Se dice que los 5,000 hombres embarcados últimamente en Génova han desembarcado en el golfo de San Stefano, cerca de Orbitella, ciudad pequeña de Toscana en la frontera de los estados romanos.

Turin 19.—Palermo 16.—Garibaldi batió ayer á las tropas reales en Alcamo. Habian logrado desembarcar Pioppo y otros emigrados.

Roma 18.—El clero de Bolonia se ha negado á cantar el Te Deum con motivo de la promulgacion del estatuto piemontés.

Paris 19, por la tarde.—En la legacion de Nápoles en Paris se ha recibido una importante noticia oficial. Ayer 18, á las cuatro de la tarde, en Calabasiní, acerca de Palermo, fue alcanzada la partida de aventureros mandada por Garibaldi, por las tropas reales que iban en su persecucion. Las tropas la atacaron vigorosamente y la accion fue encarnizada, terminando con la completa derrota de los in-

vasores, gran número de los cuales fueron muertos, huyendo los demás dejando en el campo armas, banderas y heridos, contándose entre estos uno de los gefes de la partida.

Por lo que va sin firma, P. J. GELABERT Y POL.

Palma.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA MARIA MAGDALENA DE PAZZIS, VIRGEN.

CULTOS SAGRADOS.

El viernes 23, en el antiguo oratorio del Templo, empezará la solemne oracion de cuarenta horas dedicadas á la Inmaculada Concepcion de Maria, que unos devotos corazones le consagran por dias de su instalacion. A las ocho de la mañana se espondrá S. D. M., haciendo acto continuo la estacion al Santísimo. A las once se hará la devocion del Mes de Maria, al tiempo de celebrarse dos misas: á las seis y media de la tarde, despues de haber rezado la corona de la Virgen, se hará un rato de oracion mental, y en seguida la estacion cantándose despues los gozos de Maria y la letania; concluido este acto se reservará el Santísimo.

El sábado próximo dia 26 en la iglesia de la Congregacion de San Felipe Neri al anochecer se dará principio á la novena de su Santo Padre y titular, cuya festividad se trasladó en este año al dia 3 del próximo junio: la novena seguirá á la misma hora en los ocho dias consecutivos.

El domingo 27, en la iglesia del pueblo de Estabiments, empezarán cuarenta horas dedicadas á la venta del Espíritu Santo, esponsiéndose el Santísimo á las ocho de la mañana, á las nueve y media se cantará tertia y la misa mayor en la que predicará D. Juan Torrens, religioso carmelita encasillado; por la tarde, despues de matines solemnes, se cantará el sagrado Trisagio, y la reserva á las siete.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las... 4 hs 38 ms. Pónese... á las... 7 » 16 » Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 11 hs. 56 ms. 30 s.

AVISOS OFICIALES.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA

Queda depositado un boton de oro esmaltado que se encontró estos últimos dias. La persona que lo haya estraviado puede presentarse en esta Alcaldia y dando las señas se le entregará. Palma 22 de mayo de 1860.—Antonio María Damelo.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO DE GAS DE PALMA DE MALLORCA.

La junta de gobierno con arreglo al art. 13 de los Estatutos ha acordado convocar á los señores accionistas á junta general extraordinaria para el dia 26 del actual á las seis de la tarde en las oficinas de la Sociedad, al objeto de pasar al nombramiento de un individuo de la junta de gobierno, vacante por renuncia del que antes desempeñaba este cargo. Palma 21 de mayo de 1860.—P. A. de la J. de G.—J. Fiol, secretario.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 23. De Ibiza en 1 dia laud San Ramon, de 56 toneladas, pat. Ramon Mendilego, con 6 mar., trigo, aceite y efectos. De Philippeville en 8 dias idem San José, de 50 toneladas, pat. Pedro Bosch, con 7 mar. y lastre. De Marsella en 6 dias palacra Astrea, de 175 toneladas, cap. don José Fiol, con 11 mar. y varios generas.

SECCION DE ANUNCIOS.

LENCERIA.

En el establecimiento de dicho artículo situado plaza de Cort, esquina frente la Cárcel, acaba de recibirse un completo y variado surtido de:

HOLANDAS, irlandas de puro hilo, pañuelos batista blancos y con cenefas de colores, pancheras para camisa de hombre, lisas y bordadas, piqué blancos y colores, cuellos bordados blancos, de luto y medio luto para señora. Toallas, mantelerías y otros varios géneros, todos los cuales se espondrán á precios sumamente módicos.

Los que compren piezas enteras de lienzo se les hará una rebaja en el precio.

También se venden en dicho establecimiento:

CAMISAS de hilo para hombre desde 34 reales una hasta la calidad mas superior y se cuida de la confeccion de las mismas á gusto del comprador.

AVISO.

Gusto.—Variedad.—Fama.—Economía.

En la Liongeta, tienda número 17, se encontrará un variado surtido de libritos para fumar de las diferentes clases, calidades y fábricas de mas crédito y fama del continente, entre las que sobresale la del señor Ridaura, en Alcoy, cuya especialidad en la finura y pureza de la fabricacion del papel, ha hecho sea europeo su nombre, que cuenta con mas de setenta años de merecida y extraordinaria aceptación.

También se encontrará en dicho establecimiento el legítimo y verdadero papel regaliz, cuyo uso, tan beneficioso al fumador, se ha hecho facultativo y generalmente recomendable; en razon á que, las materias de que se compone, favorecen al pecho en vez de perjudicarlo. Otras muchas clases y marcas de papel esquisito se hallarán asimismo en la citada abundante espendiduría, como la especialísima del Pontius del señor Riupolles, y demas que estarán de manifiesto.

Esto unido, á la variedad del surtido que se encontrará en fósforos de verdadera yesca, cerillas, luz con carton y otra infinidad de clases, harán que el gusto del consumidor quede satisfecho lústa y cumplidamente al honrar el espedido establecimiento.

El dueño del mismo, ha procurado, á la vez, tener un abundante repuesto de botellitas de tinta superior y bermosa que escasea mucho en esta Isla, y tanto este, como los demas se espondrán á equitativos y módicos precios; y últimamente, á los verdaderamente de fábrica, cofres de todas dimensiones y de una firmeza y solidez inmejorables.

EL AGUILA.

Gran Bazar de confeccion plaza del Mercado frente la cuesta nueva de la Pescadería.

Surtido completo de levitas paño negro, de 100 reales á 320 reales.

Chaques, sacos, y levisachs de lana, y lana y seda de 80 á 200 reales.

Chaques y sacos Orleans y grogré de 80 á 140 reales.

Chaquetas lanilla y paño negro y colores de 60 á 120 reales.

Pantalones lana dulce muy finos y en telas de gran novedad de 40 á 120 reales.

Idem de Orleans de 40 reales.

Chaquetas hilo é hilo y algodón de 18 á 40 reales.

Y un abundante y variado surtido de paletos y pantalones de hilo á precios sumamente módicos.

Chalecos de raso, moare, y otras telas de gran novedad á precios baratísimos.

Trajes completos y muy elegantes para niños de 5 á 12 años.

Además se encontrará en el mismo bazar un rico surtido de géneros en pieza propios para la presente estacion.

AVISO AL PÚBLICO.

BARTOLOME PEREROLS, maestro de estuco, á vista del incremento que de cada dia va tomando el ramo de estuco en esta capital ha resuelto ejecutar dicho trabajo desde 2 rs. la vara para arriba á fin de que los señores que gusten estucar fachadas, capillas, salones, escalones, piezas de la casa; puedan hacerlo con la economía posible. Informarán en la chocolateria de Vicente Llorens, plaza nueva, entrando en la calle de San Miguel, esquina al callejon d'en Rubí.

Al mismo tiempo advierte á los maestros de albañiles que deseen aprender el ramo de estuco y parte del trabajo de escayola se los enseñará con la mejor perfeccion; á fin de que ellos mismos lo puedan hacer con mucha facilidad.

IMPORTANTE.

Mr. CARLOS MARESCOTTI, italiano, tiene el honor de anunciar á este público que en vista de la mucha aceptación que han merecido sus trabajos ejecutados desde la clase mas económica y sencilla hasta los mas perfectos y costosos en los muchos techos de molduras de yeso que ha practicado, ha resuelto establecerse definitivamente en esta ciudad.

Las personas que tengan casas en construccion y deseen utilizarle, ó los que quieran restaurar, cambiar ó modificar, ya en todo ó ya en parte los techos de sus habitaciones, pueden avistarse con él en su casa habitacion, calle del Carmen, número 79; bien persuadidos que no tendrán nada que desear en la economía y perfeccion de los trabajos que le encarguen.

Advierte á los que tengan intencion de hacer alguna obra de esta clase que los techos yeso, lisos y sin molduras con un simple cordon y cornisa, resultan algo mas caros que los de tela que acostumbran ponerse en este pais, cuya circunstancia es digna de apreciarse.

AVISO.

Mr. MARNIGAC, tan conocido del público mallorquin, pone en conocimiento de sus constantes favorecedores que ha trasladado su establecimiento calle de San Nicolas, frente las tiendas del señor Carlotta, donde se encontrará una abundante coleccion de estampas de todas dimensiones. Un magnifico surtido de marcos dorados ovalados. Otro idem de cuadrados. Espejos de todas dimensiones. Estereoscopos con sus vistas y grupos. Viólolas, y dibujo lineal. Frontes de chimeneas. Grande y variado surtido de estampitas caladas para devocionarios y otras varias á la hoja doradas. Colecciones de mapas en castellano. Atlas de Doufour de veinte mapas tambien en castellano. Cuadernos y modelos de escritura y letras de ornato.

Todos los mencionados artículos se venderán á precios sumamente arreglados.

PELUQUERIA Y PERFUMERIA

de José Casanovas.

Este establecimiento acaba de trasladarse á la entrada de la Plaza de Cort entre la tienda de señor Vivé y la de los señores Miró y Ferragut. Lo que se anuncia para conocimiento de sus numerosos parroquianos, y del público en general, quienes podrán surtirse de los efectos de dicha tienda con la mayor baratura y equidad posibles, y siendo servidos con puntualidad y esmero los señores que tengan á bien encargar algun trabajo al dueño del espedido establecimiento anexo á su oficio.

GRAN SURTIDO DE ARTICULOS DE ESCRITORIO,

como papel de lujo y ordinario de todas sus innumerables clases; sobres adecuados á cualesquiera clase de papel, carteras y pupitres en su inmensa variedad; calendarios de cuadro; cortaplumas ingleses superiores; plumas de acero de muchísimas formas, plumas de ave de todos números; portaplumas ordinarios de hierro hasta los finos de nacar; vitelas blancas y de colores; lapiceros; pesacartas; pesamonedas; juegos de loteria y dominó; goma para borrar tinta y lapiz en pastillas y en maderos; lacres finos, ordinarios y de colores; tintas para escribir y trasmisibles; obleas; arenillas; sandaraca; sellos; timbres ó llamadores, y otros mil objetos pertenecientes al escritorio, de invencion moderna y desconocidos hasta el dia.

El papel que se compra se timbra gratis con iniciales.

Dichos objetos se venden en la imprenta de Gelabert, Pas den Quint, número 74.

HELADOS.

En el café de Oriente, frente á la fuente de los Galápagos, en el extremo del Borne, se despacharán toda clase de helados, sirviéndose en el entresuelo y jardin de dicho edificio preparados al efecto, con el objeto de que puedan asistir á él las señoras; pudiendo asegurar la buena calidad de los helados y sus esquisitas circunstancias y variedad, al publicar que está á cargo su confeccion de dos hijas y herederas del conocido Bartolo, tan acreditado en este servicio.

AVISO AL PÚBLICO.

En el escritorio público situado en el piso bajo de casa del señor marques del Requer, se espenden medallas de metal galvanizadas de plata, conteniendo el busto de S. M. la Reina, y las palabras que pronunció al sancionar la declaracion de guerra contra el imperio de Marruecos el dia 21 de octubre de 1859.

Estas medallas han recibido tal aprobacion por parte del gobierno y de la Nacion, asi por el mérito del cuño que las produce, cuanto por la verdad del busto de nuestra Reina, y la idea que encierra de conservar la memoria de un hecho que tanto enaltecó á España, que no dudó un momento en conceder á su autor el privilegio de construccion.

Aviso á los viajeros.

En la villa de La Puebla, calle dels Felius, número 80, acaba de establecerse una fonda muy capaz y se ofrece un esmerado trato.

ALQUILER.—En la calle de la Barreteria, manzana 237, número 18, se alquila un tercer piso con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y de pozo. En la manzana 1.^a número 58, calle de la Almudayna, darán razon.

GUIA DE FORASTEROS

DE LAS ISLAS BALEARES

PARA EL AÑO 1860.

Véndese en la imprenta de Gelabert, Pas den Quint, número 74.

EL SEÑOR DON LUIS DELLO SBARRA y Compañía, fabricante en la ciudad de Florencia, ofrece á este ilustrado público un rico y variado surtido de vasos etruscos, góticos, herculanos y otros géneros de marmol y ababastro.

El único depósito plaza de los Copineros número 3 y 4, tienda de VARIOS GÉNEROS situada debajo el despacho de los vapores Jaime 1.^o y 2.^o

AVISO. Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.



DON JOAQUIN HERBAS Y CAPUZ

abogado de este ilustre colegio

HA FALLECIDO.

La viuda é hijo

Suplican á aquellos de sus amigos que no reciban invitacion á domicilio, se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el viérnes 25 del actual á las diez de la mañana en la iglesia de San Francisco de Asis.

El duelo se despide en la iglesia.

BIOGRAFÍA POLÍTICA Y MILITAR

DEL

Excmo. Sr. D. Juan Prim,

Teniente General, Grande de España de primera clase, Conde de Reus, Marques de los Castillejos, Senador del reino, etc., etc.—O sea relacion circunstanciada de sus hechos de armas como militar y de sus vicisitudes como hombre político, conteniendo cuanto hay de mas notable en su vida.

POR DON FRANCISCO GONZALEZ LLANOS.

Se halla de venta, en un folleto de esmerada impresion, acompañado de un magnifico retrato, el mejor y mas parecido de cuantos se han hecho hasta el dia del ilustre personaje, de que nos ocupamos, al infimo precio de TRES REALES en la imprenta de Pedro José Gelabert, Pas den Quint, número 74.

DIVINUM OFFICIUM

IN CHORO MODULANDUM,

JUXTA RECENTISSIMAM, PARITERQUE FACILLIMAM NOTATIONIS METHODUM TRANSCRIPTUM,

R. Benedicto Andreu Pro.

CONDICIONES DE LA SUSCRIPCION.

La obra se publicará tan luego como sea honrada por un número de suscriptores suficiente para cubrir los gastos de la impresion. Constará de unas 80 entregas. Cada semana saldrá una entrega de 16 páginas en marquilla, á 2 rs. va. que tendrán la atencion de entregar en el acto de recibirla.

Nota. El autor cede todo el producto á favor del Santo Hospital de la ciudad de Mahon. Se suscribe en la imprenta de Gelabert, en donde se hallarán los prospectos con mas estensos detalles.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.